ENSAYO ENSAYO

Blanca Janeth Castellanos Sánchez

Primer parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

Segundo semestre, grupo C

Comitán de Domínguez, Chiapas a 04 de marzo de 2025.



Como bien he aprendido la antropología médica se refiere a una subdisciplina que se encarga de estudiar la salud y la enfermedad, viéndolo desde una perspectiva social, cultural y política, que lo que se sabe sobre la historia de la antropología médica es a través de escritos (papiros) o algunos objetos como fósiles, herramientas, manualidades, construcciones, etc. pues es a través de estos descubrimientos e investigaciones conocemos en la actualidad algunos acciones que realizaban nuestros ancestros como la alimentación, viviendas, vestuario, cultura, creencias, política, entre otras cosas, pero como se ve reflejado todo esto en la medicina y como se integró la antropología medica en ese entonces, de cierta forma tuvieron que buscar la manera de solventar sus necesidad de curación o sanación por lo que utilizaban en gran parte la lo que la naturaleza les proveía, en la actualidad se sigue encontrando e investigando gran parte de la historia que envolvía nuestros antepasados. Para identificar y diferenciar la forma en que se realizaban las prácticas de curación de las enfermedades y entender como era la visión que se tenia en la sociedad, entiendo que existe la medicina tradicional que es un conjunto de prácticas, técnicas y conocimientos que se usan para mantener la salud y tratar enfermedades basadas en las creencias, experiencias y teorías de acuerdo con cada cultura, existen algunos personajes que describieron sus hallazgos e investigaciones, por ejemplo en la cultura prehispánica, Tláloc, el dios mexica de la lluvia y el relámpago y estaba relacionado con la ascitis(acumulación de líquido en el abdomen que puede causar hinchazón), el cuerpo ascítico era visto como un recipiente lleno de agua que servía a Tláloc, Roberto Campos Navarro y María Luisa Coronado investigaron sobre el empacho la cual se identifica como indigestión enteritis, dispepsia y embarazo gástrico, y es tratada con plantas medicinales, procedimientos manuales o rituales religiosos en donde las personas mayores de edad aplicaban estos tratamientos a las personas enfermas. Desde un enfoque cultural se conoce la etnografía la cual nace en 1547 que es toda aquella practica observada con el fin de ser estudiado a simple vista ya que el interés de los pioneros se centra en la religión, buscando facilitar la innovación del cristianismo. Acosta define a la antropología como el conocimiento de las cosas y libre elección, aunque al final de la segunda guerra acosta lo considero creyendo y criticándolo de ser un instrumento de control colonial. Rivers (1924) sale a la luz su obra titulada Medicina, magia y religión pionera en el campo de la antropología medica por sus afirmaciones teóricas, pues ella consideraba que las practicas medicas son consecuencia lógica de creencias bien establecidas en cuanto a la relación de las enfermedades y que otras creencias y practicas tomadas en conjunto son parte de las culturas haciéndolas así una institución social que debe ser tomada en cuenta para representarla como



principios o métodos. Hablando un poco sobre la cultura es considerado que la etiología de accidente y enfermedades es mas frecuentes decir que vienen de manera sobrenatural o que es el castigo de los dioses, provocando vientos malos que se producen en el cuerpo y originan diversos padecimientos, la hechicería por otro lado se cree es dada por manifestaciones de mala voluntad por parte de otra persona que busca dañar a alguien más, la aceptación de la medicina moderna es de carácter general, los productos farmacéuticos existentes y conocidos eran importantes también para la medicina alternativa pues consideraban ayudaba a los males de causa natural como la expulsión de vientos malignos, considerando también que la naturaleza esta ligada a la tierra o la tierra con la naturaleza emergiendo de esta el fuego, aire, agua que son vitales para la vida del ser humano. En las culturas mesoamericanas situaron su origen divino en el encuentro del maíz y la serpiente, la serpiente fue su antepasado y simboliza al dios de la vida y quien enseño la agricultura, las artes, la metalurgia, el calendario, en la cultura azteca es representada por Quetzalcóatl y en la maya por Kukulcán, el Tezcatlipoca considerado espejo humeante, que se creía que el castigo y la enfermedad pertenecían al reino de las tinieblas, los dios náhuatl protectores la cual tenían como misión mantener la vida humana sobre la tierra, Ometeotl dios de la fertilización, diosa madre que cuidaba del embarazo y parto, algo interesante en todo esto es que las personas que realizan estos actos o procedimientos se encomiendan a estos dioses para ayudar a sanar a las personas enfermas, pues para sus creencias o religión tiene un gran peso sobre su bienestar físico, psicológico y social, y viéndolo desde otra perspectiva también culpan a estos dioses por no mantener su salud. Hablando un poco de la importancia que tiene la antropología en la carrera de medicina puedo mencionar que la conexión que existe entre lo social, cultural, biológico y físico sin duda alguna la relaciona muy profundamente con el ser humano, dada desde su existencia ha existido una relación que influye para su desarrollo como lo menciona Martínez, en su teoría biocognitiva, reafirmando la necesidad de estudiar al ser humano en su proceso de mente, cuerpo y cultura, es por eso que es importante que el medico general conozca toda esta parte del entorno del ser humano ya que es su principal objetivo de estudio y como esta relación forma parte de su supervivencia de forma sana o enferma, considerando que su salud depende mayormente de su entorno, sus creencias, su cultura y su origen y la forma en que puede transformarse con el paso del tiempo, es por eso que resalta la importancia de que el medico que esta en preparación cuente con la educación adecuada y actualizada para la atención del paciente y que también tiene que atender problemas que se presenten en su entorno, para lograr uno de los objetivos de la medicina que es promover,



prevenir, restaurar y rehabilitar la salud de las personas y esta debe ir de la mano con otras ciencias, entre ellas la Antropología que mantienen un estrecha relación para la atención del paciente valorándolo desde su punto de vista, siendo empáticos, compresivos y respetuosos con ellos, pero que importancia tiene el pensamiento humano y que tan poderosa puede ser en cuanto a nuestra salud, pues si bien mencionaba anteriormente es importante también escucharlos pues esto ayudara a mejorar su salud y a que lleven a cabo las indicaciones medicas de manera correcta aunque el final achaquen que su recuperación fue por la medicina tradicional y no la científica, al final de todo se busca ayudar al paciente enfermo y al sano mantenerlo, pues su entorno dependerá de el como el de su entorno.



Bibliografía

- Espinosa Larrañaga, F. (2009). Origen de la Antropologia Medica. Rev Med Inst Mex Seguro Social, 47(3), 233-235. Obtenido de https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf
- 2. Beltràn, A. (1995). Nace la Antropologia Mèdica. SSA-UNAM(28), 14-37. Obtenido de file:///C:/Users/veron/Downloads/2%20tema%20de%20antro%20(2).pdf
- Frisancho Velarde, O. (2012). Concepción màgico-religiosa de la Medicina en la Amèrica Prehispànica. Acta Mèdica Peruana(29), 121-127. Obtenido de http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf
- Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechevarria, Oilda, Montoya Rivera, Jorge Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y... (2013).
 Consideraciones antropológicas Enel proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17 (10), 7021-7030. Recuperado en 03 de marzo de 2025, de http://scielo,sdl,cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=51029-30192913001000014&ing=es&tlng=es.